

MARZO 2025

TITULAR	NOTA	FUENTE
<p>Mina abandonada en Comacarán produjo oro, plata y tragedia</p>	<p>Una de las minas abandonadas más reconocidas en el departamento de San Miguel es El Hormiguero, llamada así porque al momento de comenzar la explotación en el siglo XIX, los mineros encontraron muchos nidos de hormigas en el terreno, según la historia oral que cuentan los lugareños y que heredaron de sus antepasados. El Hormiguero es un cantón del distrito de Comacarán, San Miguel Centro, que tuvo, como otras localidades al oriente, una economía basada totalmente del auge de las minas a finales del siglo XIX e inicios del XX. Esto atraía a trabajadores, que, como las hormigas, cavaban túneles en las montañas para buscar el mineral rico en oro y plata en las vetas. En El Hormiguero se procesaban la roca que venía también de otras minas cercanas, como la Gallardo, Guadalupe, San Francisco, Consuelo, La Esperanza, La Pozo, La Rivera y Beltrán.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mina-el-hormiguero-san-miguel-comacaran/1203640/2025/</p>	<p>EDH Pág.2 y 3 Domingo 2 Marzo 2025</p>
<p>Investigación revela bacterias peligrosas en el río El Papalón de San Miguel</p>	<p>Las actividades agrícolas, ganaderas, la deforestación y explotación de los recursos en aras del desarrollo para construir han sido las principales problemáticas atribuidas a la contaminación del río El Papalón, ubicado en el distrito de San Miguel Centro, del departamento de San Miguel. Dos investigaciones realizadas por un grupo de estudiantes universitarios, revelaron hallazgos sobre las condiciones del agua a partir de 2023. En una de las investigaciones se encontró tres tipos de bacterias, consideradas como peligrosas, en las aguas de la subcuenca El Papalón, del Río Grande de San Miguel, la cual es considerada como la cuenca más grande e importante de la zona oriental del país.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/investigacion-cientifica-centros-de-social-estudiantes-universitarios-san-miguel-1203665/2025/#:~:text=En%20una%20de%20las%20investigaciones.la%20zona%20oriental%20del%20pa%C3%ADs</p>	<p>EDH Pág.6 y 7 Domingo 2 Marzo 2025</p>
<p>Que significa la presencia de estas bacterias en el agua del río</p>	<p>La parte alta de la cuenca del Río Grande de San Miguel, en la sub cuenca del río El Papalón, está infectada por la bacteria Serratia Odorifera, por lo general este tipo de bacterias se encuentran naturalmente dentro de este tipo de ambiente, además no genera una grave amenaza al ser humano, sin embargo hay que tener en cuenta que las bacterias de la familia Serratia pueden causar infecciones urinarias, respiratorias, en heridas y septicemia, en casos graves puede ingresar al torrente sanguíneo y causar infecciones sistémicas, de acuerdo a lo descrito en la misma investigación. Aunque esto sea poco común se ha advertido que SE DEBERÍA EVITAR CONSUMIR AGUA INFECTADA CON ESTE TIPO DE BACTERIA PARA PREVENIR DICHAS INFECCIONES, de acuerdo con la información de la investigación realizada por estudiantes universitarios de la facultad de Ingeniería Civil, de la Universidad Gerardo Barrios, cátedra de Hidrología.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/investigacion-social-conducciones-de-agua-tuberias-contaminacion-del-potable-1203675/2025/</p>	<p>EDH Pág.7 Domingo 2 Marzo 2025</p>
<p>“El Drenaje ácido de la minería es un caldo de metales</p>	<p>Cidia Cortés, bióloga e investigadora de la Asociación de Mujeres Ambientalistas de El Salvador (AMAES), y del Movimiento Ecofeminista, explicó, que el drenaje ácido de la minería es un caldo de metales pesados, que impactan al medio ambiente y recursos hídricos con consecuencias irreversibles. “Hemos hecho investigación desde el año 2010, cuando</p>	<p>Diario Co Latino Pág.4 Lunes 3</p>

<p>pesados”: Cidia Cortéz</p>	<p>medimos la cantidad de drenaje ácido de minas, que le cae al que fuera el río San Sebastián, y son 3 litros por segundo que caen de agua contaminada “, informó. https://www.diariocolatino.com/drenaje-acido-mineria-metales-pesado-cidia-cortes/#:~:text=%E2%80%9CEl%20drenaje%20%20C3%A1cido%20es%20un,cae%20la%20lluvia%E2%80%9D%2C%20se%20C3%B1al%20C3%B3</p>	<p>Marzo 2025</p>
<p>“El río San Sebastián es una advertencia consistente del daño de la minería metálica”: Vidalina Morales</p>	<p>Vidalina Morales, lideresa y presidenta de ADES Santa Marta, recoge en un recipiente transparente agua del río San Sebastián, que luce de un rojo casi bermellón intenso. "Este es un momento oportuno para luchar contra la minería y es crucial, para salvar a este país", dijo en entrevista exclusiva con Diario Co Latino. ¿Por qué llevar esa agua contaminada? Recogía esta agua del río, porque todavía hay mucha gente en el país y dentro de las comunidades que siguen dudando que haya contaminación, y lo comprendo, porque ese es el mensaje que el gobierno ha vendido que no hay contaminación.</p>	<p>Diario Co Latino Pág-5 Lunes 3 Marzo 2025</p>
<p>Comunidades de llobasco en contra de la minería y en defensa del agua</p>	<p>“Queremos decirle al presidente Bukele, que por ahora se ha equivocado porque el pueblo en su mayoría está diciéndole no a ese proyecto de muerte de la minería”, dijo Orlando Montes, del Comité por la Defensa de la Vida y el Agua, del distrito de llobasco, Cabañas. “Lo rechazamos, porque sabemos que es nefasto y que seguramente traerá destrucción y muerte a la familia salvadoreña”, dijo Montes en una concentración de un grupo de comunidades de la zona, que se oponen a la minería metálica y demandan la derogación de la Ley General de Minería, aprobada por la Asamblea Legislativa el pasado 23 de diciembre y ratificada por el presidente Nayib Bukele en la misma fecha. https://www.diariocolatino.com/llobasco-contra-mineria-defensa-agua/</p>	<p>Diario Co Latino PÁG.6 Lunes 3 Marzo 2025</p>
<p>Deterioro medioambiental en El Salvador</p>	<p>Ricardo Navarro, presidente del CESTA, en La Entrevista YSUCA Foto Radio YSUCA Vea La Entrevista YSUCA aquí: https://ysuca.org.sv/2025/03/deterioro-medioambiental-en-el-salvador/</p>	<p>YSUCA Martes 4 Marzo 2025</p>
<p>El deterioro ambiental en El Salvador s una realidad innegable</p>	<p>El ambientalista Ricardo Navarro, presidente del Centro Salvadoreño de Tecnología Apropiable (CESTA), ha expresado su preocupación por el acelerado deterioro ambiental en El Salvador. Según Navarro, la deforestación, la contaminación del agua y el cambio climático están poniendo en riesgo la biodiversidad y la calidad de vida de la población. Navarro ha señalado que El Salvador es uno de los países más vulnerables a los efectos del cambio climático, debido a su ubicación geográfica y a la falta de políticas ambientales efectivas, a tal punto que el principal problema que se enfrenta es la supervivencia. https://ysuca.org.sv/2025/03/el-deterioro-ambiental-en-el-salvador-es-una-realidad-innegable/</p>	<p>YSUCA Martes 4 Marzo 2025</p>
<p>CESTA: Ganancias de explotación minera no revertirán los daños</p>	<p>Ricardo Navarro, presidente del Centro Salvadoreño de Tecnología Apropiable (CESTA), aseguró que la explotación minera en El Salvador no garantizará beneficios económicos que superen los costos ambientales que esta actividad conlleva y advirtió sobre los impactos de la minería en la contaminación del agua y el desplazamiento de comunidades. El ambientalista cuestionó la afirmación que en el país hay más de “\$3 billones en oro” y aseguró que los costos de remediación ambiental en el país superarían las ganancias obtenidas. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/CESTA-Ganancia-del-oro-no-revertira-la-contaminacion-20250304-0100.html</p>	<p>LPG Pág.5 Miércoles 5 Marzo 2025</p>
<p>Solo 25.5% de juntas de agua han logrado inscribirse, según Foro del Agua</p>	<p>De un total de 2,325 juntas identificadas en el catastro de sistemas de abastecimiento de agua potable, no administrados por la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA), sólo 594 han logrado inscribirse ante la Autoridad Salvadoreña del Agua (ASA). De acuerdo con Alejandro Henríquez, del Foro del Agua, apenas un 25.5 % de las juntas de agua han logrado registrarse en el sistema, un porcentaje muy bajo en comparación con las 18,731 empresas e industrias que ya han completado su inscripción. “El proceso ha favorecido más a las grandes empresas que a las comunidades, debido a su aplicación desigual”, expuso Henríquez. https://ysuca.org.sv/2025/03/solo-25-5-de-juntas-de-agua-han-logrado-inscribirse-segun-foro-del-agua/</p>	<p>YSUCA Miércoles 5 Marzo 2025</p>
<p>El río rojo que revela el impacto de minería a largo plazo</p>	<p>Un grupo de líderes comunitarios y ambientalistas observa las aguas del río que está muerto en Santa Rosa de Lima, La Unión. Sus aguas rojizas se han vuelto un referente de la contaminación provocada por la minería del oro y la plata y que no quieren que suceda en sus territorios. Recolectan en botellas el agua del río para llevar una muestra y enseñarla en sus comunidades. La Asociación de Mujeres Ambientalistas de El Salvador (AMAES), la Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica, el Movimiento Ecofeminista, la Unidad Ecológica</p>	<p>EDH Pág.10 y 11 Jueves 6 Marzo 2025</p>

	<p>Salvadoreña y la Asociación de Desarrollo Económico y Social Santa Marta (ADES) hicieron una gira para los medios de comunicación junto a líderes comunales de diferentes partes del país para exponer los daños ambientales que sufre el río San Sebastián.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/rios-santa-rosa-de-lima-mineria-nayib-bukele-el-salvador/1204512/2025/</p>	
<p>Comunidad Los Pajaritos necesita pozo para abastecerse</p>	<p>Josefa Elizabeth Ávila, o “Betty” como la conocen en el caserío Los Pajaritos, del cantón Tierra Blanca, del distrito de Chirilagua, departamento de San Miguel, manifestó que necesitan de un pozo colectivo para que se abastezcan alrededor de 150 familias de la zona. “Recuerdo que cuando fue ese enjambre sísmico (2018), las cosas se pusieron difíciles para comunidad Los Pajaritos, aquí vivimos de la pesca y la agricultura, para el consumo familiar”, dijo Ávila, al señalar que el impacto climático en la zona ha generado sequías prolongadas o inundaciones frecuentes, lo que termina por afectar los cultivos.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/comunidad-los-pajaritos-necesita-pozo-para-abastecerse/#:~:text=Josefa%20Elizabeth%20C3%81vila%2C%20o%20E2%80%9CBetty.150%20familias%20de%20la%20zona</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Jueves 6 Marzo 2025</p>
<p>Red Feminista demanda un El Salvador libre de minería metálica</p>	<p>“Se avecina una inminente catástrofe ambiental como es la aprobación de la minería en un país con crisis ambientales, con una pérdida y degradación de los ecosistemas, contaminación de las aguas, suelo y aire, lo que pone en riesgo la vida de las mujeres, especialmente en comunidades rurales, al afectar su acceso al agua, la salud y la seguridad”, aseveró la Red Feminista Frente a la Violencia contra las Mujeres (REDFEM). Las organizaciones que aglutinan el movimiento feminista se pronunciaron en contra de la minería metálica en El Salvador y su inviabilidad. Desde 2017 la actividad minera metálica estuvo prohibida en todo el territorio nacional, pero desde el 23 de diciembre de 2024, la Asamblea Legislativa revertió la prohibición e informes y estudios con los que justificaban supuestamente la alta concentración de minerales en El Salvador pasaron a la lista de documentos reservados durante la actual administración.</p> <p>https://voces.org.sv/red-feminista-demanda-un-el-salvador-libre-de-mineria-metalica/</p>	<p>Voces Viernes 7 Marzo 2025</p>
<p>“Ni las mujeres ni la naturaleza se explotan o se violentan”: Ecofeministas en el 8M</p>	<p>La alameda Roosevelt de San Salvador, como todos los años, fue el espacio en el que cientos de mujeres y diferentes organizaciones feministas marcharon juntas para conmemorar el Día Internacional de la Mujer este 8 de marzo. En esta ocasión, además de denunciar la continua vulneración de sus derechos humanos, la precarización laboral y la falta de justicia en casos de feminicidios, las mujeres también alzaron la voz por otra problemática que amenaza sus vidas y pone en riesgo el futuro del país: la reactivación de la minería metálica que fue aprobada de forma exprés por el partido de gobierno Nuevas Ideas. La marcha estuvo encabezada por un bloque que utilizó camisetas y sombrillas amarillas estampadas con la frase “8M contra la minería”, demostrando que la conmemoración también fue marcada por el rechazo generalizado hacia la minería metálica y la exigencia de la protección del medio ambiente y los recursos naturales de El Salvador.</p> <p>https://gatoencerrado.news/2025/03/08/ni-las-mujeres-ni-la-naturaleza-se-explotan-o-se-violentan-ecofeministas-en-el-8m/</p>	<p>Gatoencerrado o Sábado 8 Marzo 2025</p>
<p>Hortalizas, tilapias, café y frutales: Yeni cultiva la esperanza en la zona rural de Ahuachapán</p>	<p>Las mujeres rurales de El Salvador dedican 308.84 horas en el cuidado del hogar por cada 100 que destinan los hombres; pero ese tiempo, invertido desde sus casas, se incrementa en aquellos casos donde, por necesidad o convicción, crean emprendimientos que les permiten generar ingresos económicos en sus hogares. En el área urbana, por cada 100 horas que el hombre dedica al cuidado del hogar, la mujer destina 247.03. Estos datos revela el documento “Cuadernos sobre población 5: Dime quién eres y te diré cuánto te toca cuidar El Salvador 2024”, que fue elaborado por el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA).</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/ahuachapan-centro-tacuba-fiaes-fondo-de-inversion-ambiental-el-salvador-mujeres-agricultura-cafe-dia-la-mujer-/1204921/2025/</p>	<p>EDH Pág.2 y 3 Domingo 9 Marzo 2025</p>
<p>Mujeres marchan por sus derechos y un futuro sin minería</p>	<p>Diversas organizaciones y colectivos feministas se reunieron en el parque Cuscatlán para mostrar su desaprobación a políticas gubernamentales como la implementación de la minería y la continuidad del Régimen de Excepción durante la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, este 8 de marzo. Las mujeres caminaron sobre la alameda Roosevelt y llegaron a la Plaza del Divino Salvador del Mundo. En su desplazamiento entonaban consignas en torno a la falta de políticas gubernamentales que les protejan del acoso sexual y las agresiones físicas de las que son víctimas en diversos ámbitos sociales.</p>	<p>EDH Pág.4 Domingo 9 Marzo 2025</p>

<p>Incumplen recuperación de río Juana</p>	<p>La alcaldía de Usulután Este incumplió la ejecución de la campaña de recuperación del río Juana, ubicado en la ciudad de Usulután, anunciada en mayo de 2023 por la administración de Luis Ayala, en ese entonces alcalde de esa localidad por el partido Nuevas Ideas (NI). Cuando presentaron la campaña, la alcaldía adquirió el compromiso de recuperar el río, que se encuentra altamente contaminado debido a la descarga de aguas negras y grises de la ciudad. En ese momento, realizaron jornadas de reforestación y dragado, pero posteriormente no se han conocido de más acciones en este afluente.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Incumplen-recuperacion-del-rio-juana-20250306-0075.html</p>	<p>LPG Pág.21 Lunes 10 Marzo 2025</p>
<p>Denuncian destrucción total del bosque y fuentes de agua por el Aeropuerto del Pacífico</p>	<p>Las comunidades de Condadillo y Flor de Mangle, en Conchagua, departamento de La Unión, denuncian que, tras la colocación de la primera piedra para la construcción del Aeropuerto del Pacífico el pasado 25 de febrero, los trabajos de terracería han comenzado con la depredación de la vegetación en las fuentes de agua de Condadillo.</p> <p>Candelario Gavidia, del caserío Condadillo, afirmó que los alrededores de los mantos de agua han empezado a ser deforestados y temen que continúe la destrucción de los recursos hídricos de las comunidades. Por ello, solicitan al gobierno que no intervenga en las zonas donde hay manantiales.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/03/denuncian-destruccion-total-del-bosque-y-fuentes-de-agua-por-el-aeropuerto-del-pacifico/</p>	<p>YSUCA Lunes 10 Marzo 2025</p>
<p>Presentan ordenanza para la protección del acuífero en San Juan Opico</p>	<p>La Mesa Territorial del Foro del Agua de la Zona Norte de La Libertad presentó públicamente la Ordenanza Ambiental Marco para la protección y conservación del acuífero en San Juan Opico. La propuesta busca regular el uso y disminuir la explotación del recurso hídrico en una zona altamente industrializada, señalan sus representantes.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/comunidades-presentan-ordenanza-para-la-proteccion-del-acuifero-en-san-juan-opico/1205734/2025/</p>	<p>EDH Pág.10 Miércoles 12 Marzo 2025</p>
<p>Deforestación y su impacto en el país</p>	<p><i>Cesar Artiga, coordinador nacional del equipo impulsor del Acuerdo de Escazú en El Salvador, con la periodista Kenia Gómez Foto Radio YSUCA.</i></p> <p>Escuche La Entrevista aquí: https://ysuca.org.sv/2025/03/deforestacion-y-su-impacto-en-el-pais/</p>	<p>YSUCA Miércoles 12 Marzo 2025</p>
<p>Aumentan las denuncias por contaminación y basura en zonas de Usulután</p>	<p>Una de las primeras denuncias por contaminación de basura que surgió este año en Usulután fue la de la quebrada Las Yeguas, ubicada en la calle principal hacia el balneario El Molino, en la colonia Saravia. Personas de la zona describieron que el mal olor que emana de ese cuerpo de agua es insoportable. Según señalaron, la contaminación se agravó con la salida de aguas negras hacia ese cauce, lo que desató el mal olor que se expande por las comunidades aledañas, siendo ya un factor que está generando problemas de salud en las personas por el olor y la proliferación de moscas.</p>	<p>EDH Pág.11 Jueves 13 Marzo 2025</p>
<p>UES pide protección del Río Lempa frente a la contaminación y minería</p>	<p>La Unidad Ambiental de la Universidad de El Salvador (UES), junto a la Fundación Heinrich Böll Stiftung, conmemoraron el Día Nacional del Río Lempa que se celebra cada 14 de marzo. Este año, el lema fue “Tu agua, tu futuro”, con el fin de concientizar a los estudiantes del alma máter sobre el rescate y protección del Río Lempa, además de su nivel de contaminación. En la Plaza Minerva de la UES colgaron afiches donde manifestaban “¡Rescatemos al Río Lempa!”; también colgaron una manta donde expresaban que desde las aulas de la UES están en contra de la Ley de la Minería Metálica, aprobada en diciembre de 2024 por la Asamblea Legislativa.</p>	<p>EDH Pág.20 Viernes 14 Marzo 2025</p>
<p>Río San Sebastián: ejemplo del impacto de la minería metálica en El Salvador</p>	<p>Organizaciones ambientalistas, periodistas y habitantes de diferentes zonas del país visitaron el río San Sebastián para conocer los impactos ha dejado a su paso la industria minera en el país. El río San Sebastián fue una fuente natural de agua que abasteció a las comunidades San Sebastián, en el ahora distrito de Santa Rosa de Lima, departamento de La Unión. Sin embargo, la mina instalada en la zona hace 100 años, en las primeras décadas del siglo XX, provocó la muerte del río, enfermedades renales, cáncer y escasez de agua.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/03/14/rio-san-sebastian-ejemplo-del-impacto-de-la-mineria-metalica-en-el-salvador/</p>	<p>Revista La Brújula Viernes 14 Marzo 2025</p>
<p>“Ni tierra sin mujeres, ni mujeres sin tierra: Organizaciones denuncian falta de acceso a tierras para</p>	<p>La Mesa Mujeres Suelo y Tierra denunció en conferencia de prensa la falta de acceso a vivienda digna y falta de acceso de tierras para las mujeres, especialmente para las que viven en zonas rurales. “Venimos luchando por el derecho del acceso a la tierra, que tiene que ver con dignificar la vida de las personas, pero en específico de las mujeres que atraviesan las violencias sistemáticas como impulsa el sistema patriarcal y el sistema capitalista que son los mayores violadores de estos derechos. Vemos estratégico crear las autonomías</p>	<p>Revista La Brújula Lunes 17 Marzo 2025</p>

<p>construir, vivir y sembrar”</p>	<p>necesarias para la justicia de género. En este caso, por tener legalizado un territorio que nos brinde ese empoderamiento para poder salir de esas violencias sistémicas”, expresó Carmen Quintanilla. https://revistalabrujula.com/2025/03/17/ni-tierra-sin-mujeres-ni-mujeres-sin-tierra-organizaciones-denuncian-falta-de-acceso-a-tierras-para-construir-vivir-y-sembrar/</p>	
<p>Comunidades de Chalatenango se pronuncian contra la minería</p>	<p>Las comunidades de Chalatenango, ubicada al norte de San Salvador, fronterizo con Honduras, se pronunciaron en contra de la minería metálica con una marcha de denuncia sobre las “graves afectaciones” que tendría lugar, si el gobierno del presidente Nayib Bukele, permite el ingreso de esta industria en el territorio nacional. “Las comunidades de Chalatenango expresamos un total rechazo a los proyectos de muerte. Es por eso que nos manifestamos ante la reciente aprobación de la ley de minería metálica en El Salvador el pasado 23 de diciembre del 2024”, señaló Paula Acosta, de la Coordinadora de Comunidades para el Desarrollo y Repoblaciones de Chalatenango (CCR). https://www.diariocolatino.com/comunidades-de-chalatenango-se-pronuncian-contra-la-mineria/#:~:text=Las%20comunidades%20de%20Chalatenango%2C%20ubicada,esta%20industria%20en%20el%20territorio</p>	<p>Diario Co Latino Pág.3 Martes 18 Marzo 2025</p>
<p>Nueva estrategia ambiental busca detener desechos plásticos antes de que lleguen al océano</p>	<p>Como parte de los esfuerzos del Gobierno del Presidente Nayib Bukelee para reducir la contaminación en los cuerpos de agua del país, el Ministerio de Obras Públicas (MOP) ha iniciado la instalación de Ríobardas en distintos ríos y playas de <u>El Salvador</u>. Este sistema de recolección flotante tiene como objetivo capturar y remover desechos plásticos y otros residuos sólidos antes de que lleguen al océano, por lo que el proyecto seguirá expandiéndose en otros puntos estratégicos del territorio salvadoreño. https://lapagina.com.sv/nacionales/nueva-estrategia-ambiental-busca-detener-desechos-plasticos-antes-de-que-lleguen-al-oceano/</p>	<p>La Página Martes 18 Marzo 2025</p>
<p>Año difícil para la producción de alimentos en el país: MpSA</p>	<p>“Lastimosamente, no es buen augurio para la producción de alimentos este año y esto debido también a la parte de políticas públicas, orientadas a la importación de alimentos en lugar de apoyar la producción nacional”, expresó Adalberto Blanco, integrante de la Mesa por la Soberanía Alimentaria (MpSA). La Mesa por la Soberanía Alimentaria, que aglutina a un grupo de organizaciones y redes a escala nacional, señaló que la producción y alimentación nacional se encuentra en peligro inminente ya sea por las amenazas climáticas, la vulnerabilidad ambiental como por la situación económica de la población más vulnerable. https://www.diariocolatino.com/ano-dificil-produccion-alimentos-pais-mps/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.5 y 6 Miércoles 19 Marzo 2025</p>
<p>Mesa advierte que los salvadoreños en inseguridad alimentaria incrementarían por eventos climáticos extremos</p>	<p>La Mesa por la Soberanía Alimentaria (MPSA) teme que los salvadoreños con necesidad de asistencia humanitaria incrementen debido a eventos climáticos extremos. Adalberto Blanco, miembro de la mesa, recordó que febrero ha sido un mes lluvioso en comparación con el mismo período de otros años, mientras que existen altas posibilidades de que se desarrolle el fenómeno de El Niño neutral en el resto de 2025. “Eso implica que habrán fuertes períodos de canícula, falta de agua, y generaría estrés hídrico en los cultivos principales de El Salvador, que serían el maíz y los frijoles”, indicó Blanco. https://diario.elmundo.sv/economia/mesa-advierde-que-los-salvadorenos-en-inseguridad-alimentaria-incrementarian-por-eventos-climaticos-extremos</p>	<p>Diario El Mundo Miércoles 19 Marzo 2025</p>
<p>Organizaciones alertan sobre crisis hídrica en El Salvador previo al Día Mundial del Agua</p>	<p>En el marco del Día Mundial del Agua, organizaciones medioambientales advirtieron sobre la crítica situación hídrica en El Salvador. El 80 % del país enfrenta estrés hídrico y más del 60 % del agua disponible está contaminada. La Alianza Nacional Contra la Privatización del Agua enfatizó que, aunque el acceso al agua es un derecho, cerca del 50 % de la población vive en condiciones de inseguridad hídrica. https://www.canal12.com.sv/noticia/organizaciones-alertan-sobre-crisis-hidrica-en-el-salvador-previo-al-dia-mundial-del-agua/</p>	<p>Canal 12 Miércoles 19 Marzo 2025</p>
<p>Persiste la contaminación en aguas del río Los Obrajes</p>	<p>Habitantes de la comunidad Angulo, en Tecoluca, San Vicente Sur, expresaron su preocupación por el aumento de reos en el Centro de Confinamiento del Terrorismo (CECOT) debido a la llegada de reclusos desde Estados Unidos. La comunidad teme que el incremento en las descargas de aguas residuales del penal, que desembocan en el río Los Obrajes, terminen por “matarlo”. “Antes podíamos hasta tomar agua del río y bañarnos, pero ahora ni para hacer los oficios del hogar nos sirve y nos toca comprar agua, los que podemos, otros tienen que irse a buscar ríos para llevar agua a sus casas”, comentó un habitante del cantón que prefirió omitir su nombre. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Persiste-la-contaminacion-del-rio-Los-Obrajes-20250319-0075.html</p>	<p>LPG Pág.16 Jueves 20 Marzo 2025</p>
<p>Organización ciudadana</p>	<p>La Alianza Nacional contra la Privatización del Agua presentará una demanda de inconstitucionalidad en contra de la Ley General de Minería Metálica que fue aprobada, esta</p>	<p>EDH Pág.6</p>

<p>demandará inconstitucionalidad de ley de minería</p>	<p>se entregará el próximo lunes 24 acompañada de firmas de ciudadanos que están en contra de la misma. Amalia López, de la Alianza, indicó este miércoles en una conferencia de prensa que al igual que la Iglesia Católica han recolectado firmas de ciudadanos que se oponen a la referida ley.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/organizacion-ciudadana-demandara-inconstitucionalidad-de-ley-mineria-metalica/1207280/2025/</p>	<p>Jueves 20 Marzo 2025</p>
<p>Niñez, obligada a desplazarse por el cambio climático</p>	<p>El cambio climático es uno de los factores que obliga a la niñez y a sus desplazarse, debido a la pérdida de las cosechas, lo que los obliga a enfrentarse a situaciones como la pérdida de medios de vida y desnutrición. Estas son algunas de las vulnerabilidades que enfrentan niños, niñas y adolescentes en el país, de acuerdo al trabajo que realiza Educo El Salvador, que este jueves presentó su informe 2024. Según explicó Ana Iris Martínez, directora de Educo El Salvador, la niñez se enfrenta a varios retos en sus comunidades, obstáculos que en muchas ocasiones les llevan a abandonar sus estudios.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Ninez-obligada-a-desplazarse-por-el-cambio-climatico-20250320-0070.html</p>	<p>LPG Pág.8 Viernes 21 Marzo 2025</p>
<p>El río Lempa nuestro de cada día</p>	<p>«Sí nos quedamos sin el río nos quitan la vida», dijo convencida Eviguelia Pacheco, habitante del caserío El Ahogado, cantón La Isla, Metapán, Santa Ana, durante la celebración el Día del Agua y del Río Lempa. Con una ofrenda de flores y alevines, las comunidades reconocieron y honraron al Río Lempa, como un ser vivo que permite a la población sobrevivir de sus aguas, pero que está amenazado por la minería que busca implementar el presidente Nayib Bukele.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/el-río-lempa-nuestro-de-cada-día/#google_vignette</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Sábado 22 Marzo 2025</p>
<p>Descenso del caudal del río Moscuca deja sin agua a personas y manglar</p>	<p>El río Moscuca está muriendo. El 99% de su agua es utilizada para algunas actividades realizadas por humanos que, irónicamente, afecta a otras personas debido al uso sin ninguna regulación. El agua del caudal utilizada en la agricultura y la ganadería son actividades que están afectando el acceso al agua para 20,000 habitantes de cinco comunidades del cantón Metalío, en el distrito de Acajutla, en Sonsonate Oeste.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/ministerio-de-medio-ambiente-rios-canton-metalio-acajutla-sonsonate-oeste-manglares-tratamiento-del-agua-aguas-servidas-lluvia-potable-/1207104/2025/</p>	<p>EDH Pág.13 Domingo 23 Marzo 2025</p>
<p>Casi 600 juntas comunitarias de agua están registradas por la ASA</p>	<p>Un total de 599 juntas de agua aparecen inscritas en el Sistema de Información Hídrica (SIHI) de la Autoridad Salvadoreña del Agua de acuerdo con su sitio web. Las registradas en fecha más recientemente fue la Asociación de Desarrollo Comunal Milagro de la Paz, cantón San Juan, registrada el 18 de marzo de 2025 y que inició sus operaciones, en 1960; y la Asociación de Desarrollo Comunal Santa Lucía (Adescosal), el 6 de marzo de 2025, que inició sus operaciones en 1996.La mayor cantidad de juntas de agua inscritas se encuentran en La Libertad (98), Sonsonate (75), Ahuachapán (72) y Chalatenango (71).</p> <p>https://diario.elmundo.sv/politica/casi-600-juntas-comunitarias-de-agua-estan-registradas-por-la-asa</p>	<p>Diario El Mundo Domingo 13 Marzo 2025</p>
<p>Los pueblos que se resisten a la minería</p>	<p>“SÍ A LA VIDA NO A LA MINERÍA”, advierte un rótulo de tela colgado en lo alto, con letras negras pintadas a mano, en la entrada del distrito de Potonico, en el sur de Chalatenango, ubicado a unos 45 kilómetros de la capital. Allí viven unos 1,600 habitantes que, aunque todavía no están organizados, están concientizados sobre una cosa: rechazar la minería en sus tierras. Al caminar por las calles del distrito, las pancartas son más frecuentes. Todas con el mismo mensaje. Aunque todavía no ha sido intervenido con maquinaria minera, la gente ha demostrado su firmeza ante la amenaza de la minería.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Los-pueblos-de-El-Salvador-que-se-resisten-a-la-mineria-20250320-0027.html</p>	<p>LPG Pág.12 y 13 Lunes 24 Marzo 2025</p>
<p>Mujeres, principales afectadas en el aprovisionamiento de agua en el país</p>	<p>Nelly Rivera, directora de la Asociación de Mujeres Ambientalistas (AMAES), afirmó que para las mujeres de las comunidades rurales y periurbanas el problema de escasez o saneamiento del recurso hídrico impacta de manera diferenciada dentro del grupo familiar. “Estamos aquí en la cuenca del río Lempa, en la comunidad La Isla, ubicada en Metapán, Santa Ana. Y podemos observar cómo el caudal del río Lempa aquí ha bajado significativamente en los últimos 5 o 10 años”, manifestó. Diversas organizaciones ambientalistas como AMAES, UNES, Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica, Colectivo de Mujeres Ambientalistas y el Foro Nacional contra la Privatización del Agua, celebraron el Día Nacional del Río Lempa y el Día Internacional del Agua, reconociendo los aportes del río Lempa al país.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/mujeres-principales-afectadas-aprovisionamiento-agua/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.5 Lunes 24 Marzo 2025</p>

<p>Ambientalistas: Ley de minería es un retroceso en derechos humanos</p>	<p>Diversas organizaciones de la sociedad civil se concentraron ayer en el parque Cuscatlán donde mostraron su rechazo a la minería metálica, de la que dijeron es una actividad que va en contra de los derechos humanos de las personas en El Salvador. “La nueva ley (de la minería) que se ha aprobado (diciembre de 2024) representa un retroceso en términos de acceso a derechos humanos. En particular, el derecho al medio ambiente sano, que es un derecho consignado en la Declaración de Derechos Humanos y que se había avanzado con la ley (anterior) de prohibición.</p>	<p>LPG Pág.12 Martes 25 Marzo 2025</p>
<p>25 años de lucha por el agua: El legado de la organización popular</p>	<p>El siglo XXI encontró a un El Salvador en post guerra, con graves brechas de desigualdad, pobreza, violencia que iba en aumento y un territorio altamente vulnerable a los fenómenos naturales. Los informes sobre acceso y calidad del agua en el país de los primeros años del siglo no distan de los que se generan actualmente: ya se advertía una crisis hídrica, altos porcentajes de contaminación y millones de familias sin acceso al vital líquido. Es aquí donde las organizaciones sociales, comunitarias, colectivos y otros organismos toman la iniciativa de presentar una propuesta de ley que proteja las aguas del país de cualquier interés económico privado, que priorice su cuidado y el uso para las familias salvadoreñas. https://revistalabrujula.com/2025/03/26/25-anos-de-lucha-por-el-agua-el-legado-de-la-organizacion-popular/</p>	<p>Revista La Brújula Miércoles 26 Marzo 2025</p>
<p>Mujeres y agua: Raíces, memoria y resistencia en el territorio</p>	<p>Ingresar al enlace: https://revistalabrujula.com/2025/03/26/mujeres-y-agua-raices-memoria-y-resistencia-en-el-territorio/</p>	<p>Revista La Brújula Miércoles 26 Marzo 2025</p>
<p>Organizaciones exigen restablecer prohibición de la minería</p>	<p>Diversas organizaciones y sectores sociales reiteran su demanda para que se restablezca la Ley de Prohibición de la minería metálica en El Salvador, que se aprobó el 29 de marzo de 2017 y se derogó con la nueva Ley General de Minería Metálica en diciembre de 2024. Recordaron que la ley de prohibición fue el producto de años de lucha social e incluso ambientalistas que fueron asesinados. “Consideramos válido recordar y reivindicar aquella gesta nacional que puso al país en vanguardia de la protección ambiental y nos convirtió en un ejemplo para el mundo por priorizar el agua, los ecosistemas, la agricultura, la salud y la vida de las presentes y futuras generaciones por encima de los intereses de las corporaciones transnacionales mineras y sus apátridas socios locales”, dice el comunicado. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/organizaciones-exigen-restablecer-prohibicion-de-mineria-metalica/1209539/2025/</p>	<p>EDH Pág.18 Lunes 31 Marzo 2025</p>